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透過一些短故事，帶給我們人生的反省
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宣教士子女的成長、蒙召
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編者話一文。



父母如何以
信仰角度

從小教養子女

在現今世代，教養子女實在不是一

件容易的事，環看世界充滿新紀元

病毒，也是新科技引誘的大時代，

真恐怕兒女「細時養唔大，大時怕佢

壞」，在這艱難世代，為人父母的應

如何教育子女？有時候，你們會否覺

得疲累？又或者為了教養子女而流淚

嗎？以下是我對教養子女的一些分

享，我們是如何依靠神，如何聽從神

的命令，透過對兒女的關愛、認同、

鼓勵、支持、忍耐、養育他們成

長，並經歷神的

祝福、見證

主的恩典。

張郭美蓮姊妹

從盤古初開，神已經給我們一個命

令：「教養孩童，使他走當行的道，

就是到老他也不偏離」(箴言廿二6)。

這節經文啟示我們，為人父母應盡心

盡責教養子女，引導他們長大後能選

擇一條正確的人生道路。當兒女呱

呱墮地的時候，我們已肩負養育的責

任，我們不奢求子女將來成龍成鳳，

只著重孩子的個人修養，正如中國哲

學思想中「仁、義、禮、智、信」

的道德觀，也是個人修養的標準。

因此，我盡能力引導孩子養成正確

的價值觀、道德觀和人生觀，為他

們將來作為一個成年人做好準備。

但我們如何去實踐？保羅指出，在基

督教的三大德「信望愛」之中，最大

的是「愛」；因為「信」將成眼見，

「望」必實現，只有「愛」是永恒

(滕近輝1999)。我便憑着「信、望、

愛」將子女養育成人。在他們成長的

歲月中，我們敢稱已給與他們豐厚的

父母之愛，而這有別於溺愛。感謝

從事幼兒教育30年的郭校長（右一），

以神的話語作為教育子女的藍本。

..........................................................................................................

專

題
（一）

3	 12/2008 宣信



基督化家庭之子女教養篇（續）

神，衪的愛是何等的深，是何等的

奇妙！「神是應當稱頌的，祂並沒

有推卻我的禱告，也沒有叫祂的慈

愛離開我。」(詩篇六十六20)。

我育有一女一子，記得大女兒六個

月大的時候，她發高燒，送往醫

院留院幾日仍不退燒，後來醫生

對我們說，囡囡可能患上腦膜炎，

我們聽了之後簡直是晴天霹靂，頓

時不知所措！唯一可以做的是向神

禱告，因為聖經告訴我們：「你們

禱告，無論求甚麼，只要信，就必

得着。」(馬太福音廿一22節 ) 	 禱

告完畢，我的丈夫行到病房前，看

着護士拿起一枝又大又粗的針筒向

着女兒背脊插下去，為的是抽脊髓

作化驗，他目睹此情此境，心如刀

割，不禁流下男兒淚。

上帝聽禱告

另一邊廂，我請求主耶穌醫治我的

女兒，並向祂作出承諾。感謝神，

囡囡經歷主耶穌的醫治後，很快便

退燒，經過化驗，証實她並沒有患

上腦膜炎。往後的日子，我並沒有

忘記主耶穌的恩惠與慈愛，一直聽

從祂的教訓：「你要禱告他、他就

聽你、你也要還你的願」(約伯記

廿二27)。主耶穌一直保守囡囡的

成長，而且令她很聽話，學會用功

讀書，學會愛爸媽和弟弟。在女

兒成長過程中，所經歷的是一條學

會「學習」的人生路，她的堅毅精

神，真令人佩服，因為她懂得凡事

依靠神，並順從神的旨意而行。

子女教養 互不指責

談及兒子，他與女兒很不同，他的

性格較為被動，無論在學業、處

事、行為、態度、說話等各方面都

經常需要我們提醒，為了避免與兒

子發生衝突，我們夫婦二人需要教

法一致，更不可因兒子的教養問題

而互相責備。透過教養兒子，我們

學會忍耐、尊重、包容、溝通，讓

大家在一個和諧氣氛下相處。我們

知道身為父母，最重要是懂得如何

與兒女溝通，與兒女說話時要注意

語調和內容。聖經告訴我們，「一

句話說得合宜、就如金蘋果在銀網

子裏」(箴言廿五11)。「你們作父

親的、不要惹怒兒女的氣、恐怕他

們失了志氣」(歌羅西書三21)。禍

從口出，我們成人也需要慎言。

此外，我們十分重視和尊重兒女的

意見和取向，法國哲學思想家盧梭

認為：「為了使一個孩子能夠成為

明智的人，就必須培養他有他自己

的看法，而不能硬要他採取我們的

看法」。為了讓兒子能主動學習，

我們夫婦二人首先要發掘兒子的長

處。哈佛大學教授加納	Professor	

Howard	Gardner 指出，人類有多種

的多元智能。我們憑着加納教授

...........................................................................................................................................................
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的理念，果然發現兒子的記憶力很

強，我們就從這方面經常鼓勵他和

讚賞他。可惜，香港教育制度始終

令兒子失去自信心。終於在中學一

年級那年，我們決定將他送往英國

讀書，我曾經問丈夫，兒子年紀這

麼小，真的要將他送往外國唸書

嗎？我真的不捨得，他回答說：

「我也不捨得，但為了兒子能夠成

長，這是唯一的選擇，就算經濟能

力不容許，也要選擇這條路，我們

唯有將這件事交託神吧！」感謝

神，轉眼間，兒子已經是中學四年

級。從兩個兒女長大到外國升學，

我們夫婦ニ人經歷甜、酸、苦、

澀，互相扶持，同負一軛。感謝

神，當我們絕望的時候，祂給我們

解困；當我們缺乏，祂給我們豐富

的供應。我們一家更深深體會神浩

大的恩典與慈愛。

總括而言，為人父母在教養子女的

問題上，必需要向主耶穌學習，凡

事禱告和感謝。因為有很多問題並

非在我們掌握之內，正如我的女兒

病了，兒子要往外國讀書了，我們

內心的難過及憂慮的感受，有誰能

夠與我們分擔呢？接着遇到的經濟

問題、兒子在外獨自生活的問題都

是不為外人所道的。但正如聖經告

訴我們：「應當一無罣慮、只要凡

事藉著禱告、祈求和感謝，將你們

所要的告訴神」(腓立比書四6)。

最後，我願意與大家分享一節經

文：「兒女是耶和華所賜的產業，

所懷的胎，是衪所給的賞賜」(詩

篇一二七3)。既然我們知道孩子是

天父所賜的寶貝，就當好好愛惜，

按時灌溉，等候幼苗長大成蔭。如

果父母能夠放下自我，由強權變為

支持，由嘮叨變為身教，由責罵變

為鼓勵，由冷漠變為關愛、相信父

母與子女相處更為融洽。盼望我

們為人父母的能堅持跟從聖經的教

訓，成為兒女的榜樣，帶着兒女認

識全能的耶穌基督，成為熱心愛主

的下一代。

............................................................................................................................................................
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張郭美蓮校長，自1977年開始從事幼兒工

作，1988年開始出任幼稚園校長，對幼

兒、兒童的成長有深入認識、了解。「讓兒

童盡早認識耶穌基督，倣效耶穌，有助建立

正面、積極的人生，成長中面對挫折、失敗

時亦能靠著埋於心中上帝的話語，將壓力化

為推動力。教會生活亦有助兒童建立良好社

交生活，容易適應社會常規。」郭校長就是

這樣憑靠基督的愛、上帝的話語培育自己的

子女，並學校的幼苗。
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五代塘宣情
何子美姊妹  塘宣

前言

我從事心理輔導，在工作中經常要與案主探討他們的「原生家庭」

(Family of origin)，因為透過認識我們的父母，甚至是父母的父母，

會更多認識自己。同時，亦可更明白他們的歷史，他們的辛勞及他

們光輝的一面。不只是用父母對孩子的角度，而是全面地了解「真

正」的他們，看他們為「普通人」，多方面接納他們的限制及愛

護﹗今次有機會與弟兄姊妹分享我的原生家庭，並回顧上帝在我們

家 族 裏 一 點 一 滴 的 恩 典 ，

實在是一份福氣﹗

我 深 信 上 帝 在 每 一 代 也 會

彰 顯 祂 的 恩 典 …… 直 到 永

永遠遠﹗

媽 (後排二行左二)與教會詩班大合照 (1963)

塘宣高級少年團於長洲建道神學院舉行夏令會
媽(前排第四位)與團友合照	(1963)

第一代

五代恩情樹

第二代

第三代

第四代

第五代

安人

外祖父、外祖母、祖母

爸、媽、舅父

子聰(兄)、子美(筆者)、子柔(妹)

迦希 (姪女，7歲)
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另一次高級少年團夏令會大合照，	前
排有何時鑑牧師，貝光道牧師	(1964)

爸媽於1969年在塘宣結婚

媽媽與外祖母一同出席塘宣婦女團
聖誕午餐	(1992)

  歷 史 回 顧

回顧我們的家族史，的確有很多感恩

的地方﹗媽媽的「安人」韋玉華女士

(她們南海大埔的鄉下是這樣稱呼她們

的祖母)大半生在水煙、麻將枱及「打

坐」上度過，不過她只是想努力尋找

「真神」。上帝聽到她的祈求，60

多歲時安人終於找著上帝，而她那嗜

賭、吸水煙的習慣在上帝奇妙的帶領

下，也逐一戒掉﹗

外祖父母也是基督徒，經歷了很多環

境的轉變後，媽媽一家搬至九龍城衙

前圍道居住。那時，安人、外祖父母

(外祖母現年已91歲)、媽媽及幾位舅

父在凌金園指揮(她是我外祖母廣州時

的師範同學 )的介紹下，轉會至塘宣；

而父親的媽媽 (我的祖母)，在她就讀

中學時，由外籍宣教士帶領信主，在

塘宣聚會。

爸媽二人相識時，爸爸仍未信主，而

且還嗜賭。不過，媽媽因為曾親身經

歷上帝拯救她和安人，因此，她亦深

信上帝同樣會施恩典給當時未得救的

爸爸。結果，父親在結婚前信了主並

受洗，並且戒除賭博的惡習，一同與

基督同釘十字架，成為新造的人。

翻起媽媽的舊照片，看到她在塘宣的

教會生活，包括詩班及團契等活動，

這也是我們三兄妹今天一直在這裡共

同的經歷。另外，哥哥(子聰)的女兒

迦希，同樣學效我們的童年生活，與

家人一起返教會，在Awana 學習基督

的樣式。
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五代塘宣情（續）

家人聚餐	(後排：哥及媽；

中排：外祖父母及祖母；	

前排：大表妹、妹及子美)

爸爸出席弟兄團活動合照	

(白色風褸那位)

我們每位家人禱告，願上帝賜福給我

們。每次想起這些片段，我內心都充

滿恩惠。雖然她已離世多年，但她對

我們家庭實在有很多說不出來的祝

福。我知道許多在基督徒家庭成長的

子女，在青少年反叛期，已沒有再隨

父母返教會，我深信家人(尤其安人)

為我們忠心禱告及交託，我們才不至

偏行己路﹗

他們的禱告，也成為我們日後成長重

要的支柱。我們三兄妹，也曾在外

地留學，我們的父母不會終日記掛，

我們有許多空間，我們也學會獨立生

活。信仰成為我們成長的重要一環，

以至日後在教會事奉，及認識現在各

人的伴侶。

  基 督 教 家 庭 成 長

在基督教家庭成長的我，別人眼中是

幸福的。因為不用為著向家人傳福音

而煩惱，又不用掙扎掃墓時應否只是

默禱，還是要跟家人一起做各樣的拜

祭儀式…禮拜天的早上，必定是全家

一起上教會，之後才上酒樓飲茶。當

然，這一切都是恩典。不過，我只可

以說基督徒父母也是普通人，他們亦

有自己的性格及處事方法，成長的時

候，我亦會見到父母不和及吵架，自

己亦與其他人一樣，有不同成長階段

的掙扎，唯一的分別是我知道他們會

以基督的愛彼此包容、寬恕，亦會恆

切地為我們三兄妹禱告。

我仍然很清晰地記起安人在世時，她

每天清晨起床，在睡房內開聲逐一為

作者與哥哥同參加高團夏令會(1993)



9	 12/2008 宣信

哥哥於塘宣結婚(1997)

妹妹亦在塘宣共証婚盟 (2003)

筆者同於塘宣舉行婚禮 (2000)

  感 恩

當我寫這篇文章的時候，也特意與媽

媽傾談我們的家族歷史。在執拾舊照

片時，我才知道，原來我們的家族是

五代也返塘宣﹗﹗而且可能是到目前為

止唯一的一個家庭五代都在同一間教

會，內心實在泛起無限的恩惠﹗

有機會在這裡執筆為自己的家族寫這

篇文章，心靈實在感到震撼﹗在此，

我特別感謝愛我們的父母，父母的父

母及家族裏每一位成員。因著你們每

一位的生命，就是那麼「真實」地影

響著我們的過去、現在及將來﹗

  塘 宣 生 活

信仰生活與教會生活是互相緊扣的，

由就讀宣道小學開始，接觸信仰的機

會很多，主日學、兒童崇拜、團契生

活，的確幫助我們在主裏建立更穩固

的信心﹗塘宣的教會生活，讓我遇上

很多很好的導師，助我在成長的路途

上得到多方面的指引。不過，與我一

起成長的同輩，經過青少年期的洗禮

後，他們大部份已不再踏進教會的大

門，有些舉家移民，想到這裡，不禁

有點惋惜﹗

我只可以說，屬靈的道路上，環境的

培育(基督教的家庭)很重要，但自己

的追求也十分重要。若只從家人的身

上看到信仰的真實，或許有時仍會失

望，因為他們同樣有限制，有軟弱的

時候，信仰的真實是在生活的經驗中

體會得來。

願一切榮耀、頌讚，歸與愛我們

的上帝﹗阿們﹗



專

題
（三）

果真是『難為正邪定分界』，在現今世代這個沒有原

則、方向及界線環境下成長的子女，常陷於一種迷

茫，失控及困擾的處境。甚麼是真實、甚麼是對、甚

麼是錯都難以分辨。作為父母有時真的不知道如何在

這個似乎沒有絕對對錯的世界中協助他們長大，讓他

們可以明白自己的責任，在有意義的關係中成長及健

康地生活。有很多兒童及青少年成長問題主要是在他

們成長時沒有為他們訂立明確的界線，讓他們面對生

活選擇時的不知所措。

亨利‧克勞德和約翰‧湯森德	 ( Henry	 Cloud	 &	 John	

Townsend )	合著了一系列“立界線”的書，他從協助

人在生活建立一些界線、技巧去面對生活不同的挑

戰。其中，《為孩子立界線 (Boundaries	 with	 Kids)》

及《為青少年立界線 (Boundaries	 with	 Teens)》這兩

本有關兒童及青少年的書是十分有閱讀價值。

作者在書中讓父母可以透過了解一些技巧去協助子女

建立一個平衡健全的生活。書中展示出在生活上有明

確的界線是非常重要的，我們可以知道甚麼可以做，

甚麼是要拒絕，從中讓我們學習要為那些在生活中重

要的東西負責，成為一個負責任的人。

郭錦成傳道

宣信編委

為青少年立界線  
Boundaries with Teens

過猶不及	
Boundaries
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這一系統的書共有七冊，其中包括﹕

誰會使你抓狂 (Who’s Pushing Your Buttons)

界線對談 (Face to Face)

過猶不及  (Boundaries)

為孩子立界線 (Boundaries with Kids)

為青少年立界線 (Boundaries with Teens)

為約會立界線 (Boundaries in Dating)

為婚姻立界線 (Boundaries in Marriage) 

在這一系列的書中，作者都以幽默、

生動、有條理的展示人生不同階段要

留意的界線，並負責任地建立不同的

人際關係。

本人特別推薦父母閱讀『為孩子立界

線』及『為青少年立界線』這兩本

書，因為若從小就協助子女明白及建

立一些明智、有愛心的限制，確定一

些界限，對他們在成長中遇到不同的

挑戰及試探會產正面的影響。父母若

要了解及幫助你的子女正面成長，這

系列的書一定有幫助。

另外，我們亦介紹一個網頁，讓你可以從

網絡世界了解更多子女成長的情況

天倫樂

http://www.ccfamily.org/Common/Reader/
Version/Show.jsp?Pid=1&Version=0&Chars
et=big5_hkscs

樂天倫家庭網站

http://www.ccconnected.org/mainpage.htm

是國證網絡有限公司(Christian	 Communi-

cations	 Connected	 Ltd.) 建立的其中一個

網站，跟據網站的介紹，他們的目的是提

供以聖經真理為基礎的家庭資訊及關懷，

內容包括夫婦關係、子女培育、自我成長

及靈性造就等，藉此幫助海內外華人家庭

建立以基督為首的家庭及健康人生，鼓勵

信徒改善家庭關係，從而活出榮神益人的

生命。網站內容多元化及生動，適合家長

與子女一同觀看。

樂天倫家庭													

網站

11	 12/2008 宣信

天倫樂													

網站
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故

作

有

趣

《故事二》

雷諾瓦是十九世紀法國印象派畫家，當雷諾瓦快80歲的時候，病得沒有辦法

拿畫筆作畫，以他的名氣，應足以安享晚年，不需要這麼辛苦的，但是他卻

請家人把畫筆綁在手背上，他用手背去畫，只因為他說：「痛苦會過去，美

麗會留下。」

勝過苦難，依然艱苦去奮鬥的，我相信這件事情就是你心目中的使命。

『故』作有趣是希望透過一些短故事，              

 帶給我們人生的反省。     ~ 半殊 ~

《故事三》

一位女作家應邀去美國訪問，下榻的第二天，她來到紐約街頭，遇著一位賣

花的老太太。這位老太太的穿著相當破舊，身體看上去又很虛弱，但滿臉喜

悅。女作家受到感染，衝動之下挑了一朵梨花。

「你看起來很高興！」女作家道。

「為甚麼不呢？一切都這麼美好。」

幸福其實很簡單：一朵鮮花，一個能欣賞它的心。

《故事一》

如果把甜度從一排到十的話，我們一般吃的高麗菜的甜度大概是一，但全世

界最甜的高麗菜，甜度居然到達九，簡直不可思議！為甚麼差異這麼大？甜

度九的高麗菜，生長在日本的越冬，那裡終年下雪，然而高麗菜在雪地生長

不易，為了生長，會釋放胺基酸，胺基酸到達採收的時候轉化成糖份，所以

變得很甜。可以說，它的甜度是惡劣的環境所造成。

人一般的理想是終生福祿，遠離苦難；然而人生最大的祝福卻是苦難的鍛

練。在此，向正在苦難的你祝福：加油！苦難將會讓你變得更堅強和美麗。
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《故事五》

一九五二年七月四日清晨，34歲的費羅倫斯從卡塔林納島開始了橫渡卡塔

林納海的嘗試。	那天早晨，霧很大，海水特別涼，她連護送她的船都幾乎

看不到。	途中鯊魚幾次靠近她，被人開槍嚇跑。15個小時之後，她又冷又

累，就叫人拉她上船，別人告訴她離海岸很近了，讓她堅持下去。但她朝海

岸的方向望去，除了濃霧什麼也看不到。15小時55分鐘之後，她被拉上船，

而此地離加州海岸只有半英里！費羅倫斯後悔萬分，她感嘆道：“說實在的，

我不是為自己找藉口，如果當時我看見陸地，也許就能堅持下來。”兩個月

之後，她成功地游過了同一海峽。

為自己建立一個清楚的目標，讓你更容易堅持達到而不會中途而廢。

《故事四》

有一個名叫丹普賽的孩子，他生下來就是一位畸形人，四肢不全(一半邊的

右足和一隻右臂嚴重畸形)。當時的他還是個孩子，他想跟別的孩子一樣從

事運動。他喜歡踢足球。他的父母親就給他做了一隻木製的假足，以便使他

能穿上特製的足球鞋。丹普賽一小時接著一小時，一天接著一天用他的木

腳練習踢足球，努力在離球門愈來愈遠的地方將球踢進去。他變得極負盛名

了，以致紐奧良的聖哲隊僱他為球員。

當丹普賽用他的破腿在最後兩秒鐘內，在離球門六十三碼的地方破網時，球

迷的歡呼聲響遍了全美國。這是職業足球隊當時踢進的最遠的球，這次聖哲

隊以十九比十七的比分戰勝了底特律雄獅隊。

底特律雄獅隊的教練施密特說：「我們是被一個奇蹟打敗的。」對許多人來

說，這是一個奇蹟，這個奇蹟就是對祈禱者的回答。

「丹普賽並不曾踢中那個球，那球是上帝踢中的。」底特律雄獅隊的後衛沃

爾凱說。

世上無難事，只怕有心人。能阻礙你進步的，並不是外面的困難或你身體的

障礙，而是你的想法。



差

傳

事

工

周志豪牧師及周孫玉琴師母分別於1981年及1984年在建道神學院

修讀神學，畢業後旋即加入遠東廣播公司，並以駐電台宣教士身

份在韓國事奉，透過由韓國發射站播送至中國的廣播，服侍大陸

同胞。周牧師和師母也在周末牧養當地華人教會長達15年，也有

參與英語教會和韓國教會的英語事工達5年。

周牧師參與服事的廣播培訓節目良友聖經學院，在國內有近

6000名聽眾報名修讀。期間，周師母更連同兩位兒子以心和以

立多年來共同參與節目，成為受國內信徒所歡迎的基督化家庭

節目之一。直至2004年調回香港，駐守香港遠東廣播公司。現

時小兒子以立仍在讀書階段，而大兒子以心已完成大學課程，

今年8月更隨父母足跡入讀建道神學院，接受神學裝備。

宣教士子女的成長．蒙召

周牧師一家現時在香港遠東廣播

公司事奉，大兒子（以心）（後排

右一）亦正接受神學裝備。
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文化差異的挑戰

韓國篇

我的父親是一位牧師，他曾經在韓

國一個沿海的城市(仁川)牧會多年。

那是一所華僑教會，會友大多數是

華僑，也有從內地來的勞工。我的

母親也在教會中事奉，她是兒童主

日學的老師。我還記得，主日學下

課後，我會和一些玩伴在教會的園

子玩耍。

記得小時候，我和弟弟(以立)有時

會問父母：「為什麼我們一家會住

在韓國？」在家我們講國語，並在

臺灣教育系統下的華僑學校接受教

育。我和以立每次去到有中國文化

的地方，例如：臺灣及香港，都會

產生熟悉和親切的感覺。那時，生

活上遇見的文化差異，叫我感到在

異地生活的不便；不過長大以後，

反而覺得我們有多文化的背景，其

實是神給我們的一個磨練和開眼界

的機會。

另一方面，由於我會說三種語言，

對別人而言，我們很了不起。他們

表示，一個人懂的語言越多，學習

其他的語言的能力就更高，那是我

從來沒想過的道理，事實上我卻經

驗到這方面的優勢。像我在高中的

時候，學了兩年西班牙語，當中很

多生字我也要用韓文來標示發音，

因為韓語和西班牙語的發音有不少

共通點。有著這個優勢，我學習西

班牙語也較其他人容易掌握；現在

學習廣東話，我也用「音標」這方

法來幫助自己。

香港篇

今天我來到香港建道神學院接受神

學裝備，由於我不會講廣東話，再

次要面對文化差異的挑戰。原來在

學院生活，所面對的挑戰不單是漫

長的「廣東話」學習，也包括一些

同學對我背景的誤解。

當我在飯堂，跟坐在旁邊的陌生面

孔介紹自己是韓國出生及長大的華

僑時，十次中有七、八次得到這樣

的回應：「啊，你是韓國人啊！」	

每次聽到有人這樣說，我就立刻向

他們解釋說：「我是中國人(Ch i -

nese)。」在一個民族性很強的韓國

中長大的我，絕對不希望別人以為

我是韓國人，而不是中國人。這樣

的誤會發生了好幾次後，我只好改

變方式，說：「我是拿著臺灣護照

的中國人，在韓國出生及長大。」

韓地長大 以中為心    

周以心弟兄
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差傳事工（續）

外地宣教 不忘中文

兒時我喜歡看卡通片，但因為韓語

不是我的母語，所以我未能投入。

無聊的時候，我就翻看兒童書，因

我家有很多故事書和兒童百科全

書。久而久之，我對閱讀產生了興

趣，而且特別喜歡看記述文的書，

這樣我的知識加增了不少。媽媽其

中一個教育方針，是要我和以立

打好中文基礎，所以我們在家的時

候，都是用帶著韓國華僑山東口音

的普通話溝通。

當我開始上學，媽媽就孜孜不倦地

關注我在學校的學習進展，並嚴格

地幫我複習功課。當她考問我跟考

試有關的問題時，她要求我一題不

錯，因此，我在小學和中學的成

績，通常是班內前十名。現在回想

起來，我為自己擁有一位既關心自

己學業，並付出很多代價的媽媽而

感恩。我對媽媽真的滿懷感激。

父母影響 走上事奉

我的父母在遠東廣播電台作福音廣

播，從小我就常常在他們的辦公室

打發時間。小學三年級，有一天爸

爸問我，要不要和他一起錄音，我

已經不記得當時的思路，總之，我

那時就渾渾噩噩地踏進了錄音室和

父母一起錄音。還記得那時我所參

與的「點一盞心燈」，是一個零晨

節目，播放時間約三十分。節目

中，我們輕鬆地討論聖經和神的話

語，並生活中的一些小點滴；感覺

上，「去錄音」其實跟「和父母聊

天」沒有太大差別。回憶我的「錄

音」生涯，小學階段是我參與廣播

最多的時候，應該是每星期有一、

兩次；踏入高中後，因著功課及其

他原因，我錄音的機會就減少了。

在那些「錄音」的日子裏，已收到

不少聽眾來信提到我，甚至個別信

件是寫給我的。收到信，我固然感

到高興，但長大懂事多了，我認識

到我所做的，對福音廣播來說，算

不了甚麼，只是個小幫助吧。

看見父母多年在差傳路上的事奉，

因著種種際遇，使我有機會接觸及

認識從中國內地到韓國幹活的同

胞，讓我能夠了解中國人，認識內

地和基督教的關係。早年在廣播電

台事奉，使我對內地及其對福音的

需要產生了興趣。

現時，我雖然對未來的去向不是很

清楚，但我正在禱告和接受裝備，

為自己前面的事奉作好準備。希望

能以我所有的才能出一分力，事奉

我主。
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I was brought up in a Christan family, 

so Christianity isn’t something new 

for me from an early age. I never re-

ally had a close understanding of God 

and experienced His love until these 

recent years, I always thought of Him 

(GOD) as someone who always looked 

after me, which He did, but He was 

just...there, somewhere up in Heaven.

My parents are missionaries, they 

committed their lives in serving God, 

serving China. Since an early age, I 

never really understood what was go-

ing on in China, I knew people there 

didn’t believe in God, or as least he 

wasn’t popular. Once, there was this 

Live-phone-in program where my par-

ents would take calls from China, talk 

to them, and share/pray with them, 

through listening to their conversation, 

I realized how thirsty they are for the 

word of God.

Another great exper ience which 

opened my eyes toward China was 

during a school mission trip, we visited 

schools, houses and church, we com-

municated with them, and through 

their life story, I realized the importance 

of the word of God in people’s lives.

God has changed me a lot in the 

past few years, and He is constantly 

molding me and shaping me, as He 

is doing with most of you. One thing 

I learn from God from my life so far is 

that God will put us through trials, He’ll 

give us burdens, and hardships, some 

of those might not even come from 

God Himself, but He will use whatever 

hardship we are going through to build 

us up, to make us stronger, so that we 

can endure more for His glory.

I just want to encourage you, and want 

you to know, that God is God, He is 

just amazing, He has a plan for us, ev-

eryone of us, all we got to do, is trust 

him, have faith, love him and obey him, 

“For I know the plans I have for you,” 

declares the LORD, “plans to prosper 

you and not to harm you, plans to give 

you hope and a future.” (Jeremiah 

29:11)

“No eye has seen,                             
no ear has heard,
no mind has conceived
what God has prepared for those 
who love him” 

1 Corinthians 2: 9

Not by my Dad 
      but by my Father Lord      

David Chou
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神親手堅立我 	

我在基督教家庭中長大，所以基督

教信仰對我來說並不是新事物。然

而，我以前並不是真正認識神，也

沒有察驗到祂的愛；我常想像神一

直以來看顧著我，確實祂看顧我，

但是祂卻是在遠處……高高在天上

的某處。直至最近，我才真正的認

識祂。

我的父母是宣教士，他們一生委身

事奉神、服侍中國。從前，我不認識

中國的情況，我只知那裡的人不相

信上帝，至少祂不是眾所周知。自從

有了直播節目後，我的父母就能夠

接聽來自中國的電話，透過他們的對

話，並聆聽父母與聽眾的分享和祈禱	

後，我感受到他們縱然不容易接觸福

音，但對神的道是何等的渴求，這樣

加增了我貼近神的動力。

另一次珍貴的經驗，叫我注目中

國。有一次，我跟學校的交流團到

中國的學校、家庭和教會探訪，與

當地的居民溝通，透過他們的生

命，我再次明白神的話語對人的重

要性。

這幾年，神改變了我很多，祂一直

模造和陶造我，正如祂在你們身上

所作的。在人生的路上，我從神學

了一件事，就是神要領我們勝過試

探。祂給予重擔和困難，當然有些

不是從神而來的，但無論我們面對

甚麼困難，神也能使我們從困難中

得以建立，叫我們變得剛強，以致

我們更能持守，叫祂得榮耀。

我想鼓勵你們，想你們知道：上帝

是神，祂是何等奇妙。祂有一個計

劃在我們身上，我們每一個人都有

份。我們只要作的是信靠祂、相信

祂、愛祂和聽從祂。「耶和華說：

『我知道我向你們所懷的意念，是

賜平安的意念，不是降災禍的意

念，要叫你們末後有指望。』」(耶

利米書二十九11)

「神為愛祂的人所預備的……      

是眼睛未曾看見，耳朵未曾聽見，

人心也未曾想到的。」

哥林多前書二9

周以立弟兄

陳錦嬋傳道翻譯

差傳事工（續）

18 宣信 12/2008



高家餘院牧

院牧事工署理主任

院
牧
心

院
牧
情 金融海嘯席捲全球，香港作為亞洲金融中心更是無可倖免。有商人

預言香港經濟將進入冰河時期，似乎未來一段頗長的日子，香港

市民不會好過。近月來，有大型衣服連鎖店、電器行、食肆相繼倒

閉，數以百計員工頓失飯碗；銀行、地產等行業已經開始裁員，不

少中小企業因週轉不靈問題亦將於未來數月結業，破產數目將會持

續攀升。很多打工仔，包括基督徒在內，心裡有懼怕：幾時輪到

我？擔憂、焦慮、懼怕是最能傷害人的情緒之一。全港有超過20

萬人可能因此患上經常焦慮症，長期及過度為不可能發生的事情憂

慮，是會影響日常的生活作息及身心健康。

人都是渴求生活順遂的，人生美滿，凡事順利，平平安安就好了。

然而，在現實生活裏，我們會在不如願中碰到一些不如意的事，

甚至痛苦及惡劣的事，天災人禍，（執筆時，印度孟買發生恐怖襲

擊。）正所謂：「不如意的事十常八九」，事與願違，那才是我們

現實生活的真正體驗。當一些不理想、不稱心的事情，例如金融

海嘯的後遺症，經濟困難，前景不明朗，等等臨到在我們身上的時

候，怎樣面對呢？

不如意事十常八九
很多信徒以為信了耶穌就不會遇上任何難處，其實我們斷沒有人不

能避免要去經歷一些「不如意」的事情，例如：失業、疾病、家

庭的壓力、經濟上的缺乏、工作的難處、人際的糾紛、前途的不穩

定，生老病死更是人生必經之路。信與不信耶穌的人皆要面對同樣

的事故，所不同的，就是在這些困難當中，在一切風波挫折，危機

中，我們卻有一個非常寶貴的應許—主與我們同在的應許與力量！

不再懼怕
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院牧心院牧情－不再懼怕（續）

面對不可能解決的困難挑戰，我要

以信心經歷它。「耶穌說：『在人

所不能的事，在神卻能。』」（路

十八27）「耶穌對他們說：『為甚

麼膽怯，你們還沒有信心嗎？』」

（可四40）耶穌意思是指我們為

什麼把重點專注在風浪上，而不專

注在祂身上？在這時，我想起大衛

王，他在詩篇27篇要向我們見證的

信息，就是他在困境中經歷到神同

在的甘甜，而藉著他的體驗，我們

可以看到一個屬神的人，「如何能

借助逆風向上飛騰？」「如何能真

正有不再懼怕的靈程經歷？」

專注在主身上
從撒上21章，我們可以知道大衛當

時的處境，是何等兇險，他生命受

到威脅，四面受敵。掃羅追殺他，

他逃難到迦特王亞吉處裝瘋，後來

投奔摩押王。

他是身處於一個極度困境當中，那

困境是來自人對他的攻擊、反對。

而反對的程度可以說是非常厲害，

是他真的無法可以招架抵擋得住

的。我們看到攻擊他的人要逼迫他

到一個絕境之地，用盡一切無恥狠

毒的手段，「妄作見證，口吐凶

言」，務求大衛從此一跌不起，永

無翻身之機會。

今日在社會中也有很多如此情況，

在很多職場內，小人當道，弄權傾

軋，不單在電視劇可以看到，現實

中也如是。有報導說某銀行裁員

500人，總行勒令各分區經理交人，

那些平常與上司關係不大好的，有

遲到記錄的，或是工作表現有瑕疵

的，皆會上榜，難怪人人自危，惶

惶不可終日。

困境中念神恩
再看大衛，就在這惡劣困苦境況之

中，他將內心的感受，痛苦掙扎，

毫無保留的透過詩歌向神傾訴吐露

出來。他懂得在困境中思念上帝的

恩典，他想到神過往的信實、眷

顧、保守、同在、能力、一而再，

再而三，神在難處中成了他的幫助

與拯救。這樣，他能面對今天的難

處和勇於面對將來。

可惜，我們多少時是一個善忘的

人，像昔在曠野的以色列人，當我

們一遇上難處時，我們就把過往主

的恩典，能力忘記，就會為著所面

對的，臨到的困難，產生出恐懼

感，驚惶失措，老早就向困難低

頭，灰心喪志，像洩氣的皮球一

樣，我們內心充滿焦慮、懷疑、苦

惱、憤恨…口裏亦會不斷發出埋

怨、申訴，務求能從人那裡得著安

慰與同情。然而，大衛並不如此，
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他求從神而來的力量，神是他黑暗

中的亮光，絕境中的拯救，在風浪

中的保障；既有這樣的體會，難怪

他滿有信心，很有把握的說：「我

還怕誰呢？」「我的心不害怕」

「我必仍舊安穩」，這是何等寶貴

的經歷，亦是我們每一位在困境中

的人所羨慕的。

弟兄姊妹啊！你今天心靈上是否有

被某些難處所困擾，你有否在神面

先安靜，讓神藉著過往對你所施的

恩惠，叫你重新得力。回顧神過往

的恩典會叫我們得著信心與力量去

面對今天的難處。

大衛又能在困境中察驗上帝的美

意，他看重神的同在，他深深明白

到神乃是藉著逆境，困難讓他重新

將眼目轉回到神自己的身上。因

此，讓我們在困境中，千萬不要只

是看到難處，而看不到神。

大衛並在困境中尋求上帝的喜悅，

他敢於面對當前的困難，以致他對

神發出誠懇的禱告，他不是求難處

迎刃而解，相反，他的禱告是集中

於他與神的關係：有神的同在，無

論一切惡劣環境都成為他的祝福；

另外就是	神的道路，在困境中有神

的引導和保守，不至失腳，作出違

背	神的事情。

在你沒有難成的事

今天，讓我們反省自己的恐懼是在

那裡，再看看神已為我們作成的大

事，我們便不會再疑惑，專心相信	

神的大能。「主耶和華啊，你曾用

大能和伸出來的膀臂創造天地，在

你沒有難成的事。」（耶卅二17）

肯為主擺上作祂喜悅的事的人，必

須學會並常提醒自己這生命原則：

原來得勝恐懼的秘訣，不是求神給

我事事順利，乃是求神教我如何倚

靠祂去應對每一個困難。

讓我們學習大衛如何能在困境中得

著力量，如何讓困難成為祝福，叫

我們同樣面對困境，不再懼怕，並

且發出信心的宣言：「我若不信在

活人之地得見耶和華的恩惠，就早

已 喪 膽 了 。 要 等 候 耶 和 華 ， 當 壯

膽，堅固你的心！我再說，要等候

耶和華！」（詩廿七13-14）
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親愛的以諾弟兄：

多謝你的來信！你所提的問題，我都

注意到，紋身似乎成了一種潮流時

尚，吸引了一些人，特別是年青人。

到底聖經有沒有禁止基督徒紋身？

1. 聖經禁止

雖然聖經中沒有「紋身」這個詞彙，

但卻明顯禁止人用刀劃身。

利未記十九28：「不可為死人用刀

劃身，也不可在身上刺花紋。我是耶

和華。」摩西曉諭以色列人要遵行律

法，勸戒他們不可跟隨外邦人拜偶像

的行為，而為死人用刀劃身，或是在

身上刺花紋，都是異教的行為，所以

神不允許祂的子民如此行。

2. 影響見證

以往有紋身的人，多數是水手或者不

正派的人，甚至有人藉著身上的紋身

來標誌自己的身份去威嚇人。紋身給

人不好的印象，或許你的家人有同

感，所以不希望兒子紋身，免得影響

見證。

哥林多前書十31：「所以你們或吃或喝，無

論作甚麼，都要為榮耀神而行。」提醒我們

一切所作的，都要為榮耀神而作。如果紋身

會影響我的見證，我就情願不作了。

3. 潛在風險

早前有歐洲球會嚴禁球員紋身，理由是紋身

會損害球員的皮膚，甚至是球員的身體機

能。有報導：2006年美國俄亥俄州有44人

因為紋身感染了抗藥葡萄球菌，破壞了免疫

系統。這對身體造成破壞，輕則皮膚發炎，

重則導致肺炎、血液感染和壞死性筋膜炎，

可見紋身潛在風險。況且紋身會痛，要去掉

身上所刺的花紋更痛，而且花費金錢。我們

值得為一時的喜好、潮流去得罪家人，甚至

得罪神嗎？「豈不知你們的身子就是聖靈

的殿麼？這聖靈是從神而來，住在你們裏頭

的，並且你們不是自己的人。」(林前六19)	

我勸弟兄還是愛惜身體好。

最後，我祝願弟兄一生與神同行，就如以

諾，你的名字一樣。

　　　　　　　　　甜酸夫人

甜酸夫人：

你好！我是個基督徒，每天過著上班下班的生活，主日我會跟家人

上教會，乖乖的參加崇拜，我覺得自己的生活很有規律，規律到有時叫人納悶。最

近，我看見有些NBA球星、藝人和足球明星都有紋身，我忽然想突破一下，於是我

跟家人說：「我想紋身。」但是家人反對，他們認為紋身不正派，我卻覺得紋身算

不得甚麼！因此，寫信到來問一問甜酸夫人：基督徒可不可以紋身，聖經有沒有提

到紋身之事呢？

以諾弟兄		29-11-2008
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(一)	 「宣信」自從＿年＿月已經改版了，無論版面及內容都有創新。

(二)		無論在香港或海外，大家一樣可以閱讀宣信，網址是：

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

(三)	「堂會知多D」曾經介紹的堂會有：

	 1)	＿＿		2)	＿＿		3)	＿＿		4)	＿＿

(四)	「宣信」2008年6月的專題是：＿＿＿＿＿＿＿				

(五)	「宣信」2008年9月的「婚」書介紹，一共推介了＿＿本好書。

(六)	「甜酸信箱」曾經回答有關對受苦節和＿＿節的提問。

(七)		我喜愛看「宣信」，因為：

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

	(八)	其他意見：

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

	 ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿

填妥後，請於一月三十一日前寄回母會

( 地址：香港九龍塘窩打老道134號)聯堂

幹事收或傳真至：2336	4259。我們預備

了十份紀念品送給答對的參加者。每位

參加者只可參加比賽一次，若答對的人

數超過十名，將以抽籤決定得獎者。

2009年快到了，甜酸夫人喜與眾讀者慶賀聖誕及新年，祝願

大家愛主更深，今期特設有獎填充遊戲比賽，與大家慶新春。

大家快 D 參加啦！

請
沿
虛
線
剪
開
，
亦
可
自
行
影
印
此
表
格
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感謝神，帥領宣中堂走進四十週年！去年我們的主題是「傳揚

天國	拓展神家」，而今年的年題是這個主題的擴展—「宣中建

基四十年 天國擴展在今天」。兩個主題都包含著三個相同的元

素：教會在地方上的擴展、得救人數的加增以及信徒在屬靈素

質上的提升。

我們在06年底設立「擴堂基金」，目標是在四十週年堂慶(08

年9月)籌得500萬元，雖然我們只能到達目標的八成多，但成

績仍是驕人，因我們去年教會的常費支出達到500多萬元，換

文國良傳道 宣中堂

宣中建基四十年
　　天國擴展在今天

年中感恩晚會

40週年愛筵晚宴同工執事祝酒 「同樂日」中肢體都開懷耍樂
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句話說弟兄姊妹的金錢奉獻平均達

到以往的1.8倍，實在感謝神恩。

除擴堂基金外，神也憐憫我們是駐

校教會，忽然要以數以千百萬元購

置地方，實感茫然。神讓我們在附

近租用到「讀寫發展中心」，一方

面使我們有更多、更大的空間使

用，另一方面，也叫我們較著實的

經歷到租用／購買地方的滋味。然

而，隨著「讀寫發展中心」這機構

本身也發展起來，我們購置地方的

壓力也逐漸上升。

四十週年是我們需要極力全心全意

敬拜讚美、歸榮耀與神的一年；因

此我們製作了08年年曆，當中除了

印有教會的行事安排外，還有各部

的相片，提醒我們教會的每一部份

都在神的恩典下作工，也叫我們學

習每天細數神的恩典。

在這一年，恰巧在一月及十二月都

有本堂負責的全教會佈道聚會；當

然中間亦有大小不同的佈道聚會，

而吳宣倫博士亦在這年中多次在本

堂舉辦講座，也有呼召，這實在是

神的恩典。感謝神四十週年堂慶活

讀寫發展中心啟用禮 義賣小飾物，為擴堂籌款 四堂聯合詩班献詩，為擴堂籌款

動順利展開，在培靈會中藉胡志偉

牧師帶給我們超越四十的挑戰；在

同工執事會友座談會中，肢體一同

發夢，夢想宣中堂的前路及道出現

今可改進的地方；在同樂日中，我

們一起吃喝玩樂，享受在主裡的情

誼；在年中感恩會中，肢體不止息

的要細數神的恩典；在堂慶聯堂感

恩崇拜中，四堂肢體一同見證著我

們主內一家的實在；而擴堂籌款音

樂會更將我們同心同聲的讚美推至

高峰……感謝神，我們在歡樂聲

中、在感恩聲中、在禱告聲中，同

將榮耀歸與神。

將到一年終結，除了回望，也要展

望；深願我們都以屬靈人(基督)為

目標，以「活著就是基督」的追求

和實踐，來報答神的恩惠。

上期有獎問答比賽得獎者：

豐盛堂林黃麗娟、大坑東堂陳

維涓。在此本刊眾編委成員恭

賀兩位得獎者，我們將會以電話

聯絡，送上紀念品。
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十月二十六日我們上水堂舉辦

的建堂步行籌款活動，在主的

深恩下已完滿結束，參與人數

近六百人。感謝塘宣義務堂主

任張棠牧師、執事會主席卓劉

春彥執事、向外佈道部部長郭

錦昌執事及陳華興執事協助主

禮；亦有塘宣謝健雄牧師於百忙中聯同多位肢體參與，而張棠牧師更在痛風症發

作下持杖到來，各堂、校的肢體扶老攜幼熱誠的參與，眾人燦爛的笑容與晴朗的

天氣共相輝映，此情，此景實為感動。感謝大家在多方的難處下，仍能為這家堅

持、顧念及體諒的參與；當天參與的堂、校約佔總人數的一半，願主祝福你們甘

心樂意的心。

感謝主！祂的帥領，讓我們每一位的參與者都能共享主的

神蹟。感謝中華宣道會各堂的弟兄姊妹與親友及各校的師

生與家長，你們摯誠的參與，讓上宣家在這麼大的建堂挑

戰下，得著無比的支持，實感欣慰，上宣家眾弟兄姊妹必

定向著神所交托的使命繼續努力，深願於你們的禱告中為

我們守望，願這神蹟建造每一個合祂心意的生命。

截至08年11月16日為止，今年的建堂步行籌款已衝破

100萬元大關(已存入銀HK$1,007,759.50)，共收了528份贊助表格，上宣家的弟

兄姊妹共籌得HK$ 554,683 (共275份表格)。

感謝主！祂的美善，讓我們的心深感觸

動，上宣家的建堂歷程中基督的榮美全然

彰顯，更深盼我們每一位肢體能以信心去

經煉生命。

堂

會

動

態

＊	歡迎於該堂網頁	www.sschurch.org.hk	

	 瀏覽有關建堂步行籌款最新剪輯影片	

	 或其他相關建堂活動影片或資料。

26 宣信 12/2008



同

工

足

跡

陳嘉榆傳道  塘宣

你們好！我是塘宣的新同工，

亦是母會的第三位陳姑娘！

今年畢業於建道神學院，

現於教會牧養兒童及青少年事工。

喜歡與各堂會牧者交流牧養心得！

請多多指教！ 

鄭玉雲傳道  曉麗堂

我們一家四口住觀塘。丈夫是傳道人，他是香港短期宣教訓練中

心的副總幹事。2008年對我們一家來說是很特別的日子。因為

今年是我和丈夫結婚二十周年，大女兒又經歷了中學會考，小女

兒也經過了選科升讀中四。今年年頭，家裏來個大裝修後，我從

四月一日起於曉麗堂轉任全職傳道。這些里程叫我心中有說不

盡的感恩。曉麗堂蒙神恩領十一周年，我有幸經歷到其中的八個

年頭。現在神讓我可以跟牧師和幾位傳道同工共事，辦公室常有

鏗鏘的笑聲、真摯的問候和可口的食物，同工彼此的鼓勵、配搭

和磨礪是一件美事。對於前面的事奉，我以為竭力同心是最需要

的。「為神忘自我、為神求大事。」

梁國強傳道	 	曉麗堂

Hi，大家好！我是梁國強。自2007年神學院畢業後，我就在

11月加入曉麗堂事奉了。我的事奉，有講道、教導主日學、四

個小組(青成)的牧養、並統籌基督教教育事工。回顧這一年，

值得感恩的有很多。感謝神的恩領，我太太以師母身份在教會

與我並肩同心事奉主。又感謝神給我的事奉團隊：溫柔隨和的

牧師、忠心愛主的傳道、幹事和堂委們。我們都是齊心、和諧

並愉快的興旺福音。另外，有一班支持我、關心我的弟兄姊妹

(例如關心我事奉會否過勞、講道後送盒喉糖給我潤喉等)，令

我在神家中大感溫暖。

最後，感謝神帶領我進入中華宣道會這個大家庭，盼望將來在

聯堂的活動中多與大家分享，彼此勉勵作神良善忠心的僕人！

新丁名錄
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羅錦添牧師

宣信主編

編

者

話 家庭解體是今天的重大危機，亦是我們教會牧養所必

須重視的一環。因此，除了上一期專題「基督化家庭

之婚姻篇」外，今期是探討親子關係及子女教養。我

們從多角度去思想這個課題，包括理論與實踐外，還

有宣教士的親身說法，有書介等等，務求讓弟兄姊妹

體會到其重要性與實用性，努力實踐基督化家庭的真

理，讓我們的子女成為神純一的後代。

上一期宣信之「婚姻‧fun恩」，特別收

到個別弟兄姊妹對婚姻立場的關注，

在此特別作出澄清，該篇文章是一個

聯發教牧座談會之節錄。因此，在缺

乏上文下理之對話記載下，會引起教

會是否贊成離婚的誤會。當然本會的

立場及教牧同工都不會贊成離婚，這

是聖經真理的教導，只是在討論中會

有牧者提出必須體諒受害人當中的之

處境，每一件事要有合宜的彈性處理

而已。作為主編的我，收到牧者及

弟兄姊妹的意見，實在感恩，這正是

《宣信》的原意，希望大家一同分享，

一同討論，成為中華宣道會牧者牧

養與會眾的分享園地，亦歡迎大家撰

寫文章回應，而不是編輯們的自說					

自話。

另外，除了固有的甜酸信箱、故作有

趣外，今期堂會知多D會介紹宣中堂，

這間成立了40年的大堂會，面對著擴

堂的需要，讓我們了解它們的事工和

前面的擴展方向，彼此代禱記念。

《宣信》改版後已有一年的時間，

收到很多正面的回應，實在感恩。

筆者希望能有更多牧者和弟兄姊妹

主動投稿，我們明年三月的主題是

「信徒進修」，今天信徒在工作及

百忙中，仍不斷在教會外進修神

學、輔導等有關課程，我們希望探

討其心態及影響，希望能收到閣下

的文章分享，截稿日期為2月中旬。

另外，我們正在尋覓來屆的編委人

選，請為此代禱記念，讓教牧同工

在百忙的牧養生涯中發揮其文字工

作的恩賜。

「在至高之處榮耀歸與神，在地上

平安歸與祂所喜悅的人。」(路二14)

願大家在聖誕中不忘主愛，共享

主恩！


